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Intervention du Père Daniel FEDERSPIEL, Salésien de Don Bosco 

Le vendredi 8 novembre à Brioude, réseau AGI 

Mettre en œuvre le caractère propre de nos établissements 

 

TEXTE 1 : LA DYNAMIQUE D’UN CHARISME 

Jésus leur proposa une autre parabole 

« Le royaume des Cieux est comparable à une graine de moutarde qu’un homme a prise et qu’il a 
semée dans son champ. 

C’est la plus petite de toutes les semences, mais, quand elle a poussé, elle dépasse les autres 
plantes potagères et devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel viennent et font leurs nids 
dans ses branches. » 

Mt 13,31-32 

Un charisme c’est tout petit, c’est insignifiant. C’est fait pour être dedans, dans l’homme. 
Un charisme cela grandit sans que tu y penses. 
Dans l’Eglise c’est l’Esprit Saint. 
Le charisme nous dépasse, c’est fait pour accueillir les autres, faire leurs nids. Un charisme ne se gère pas, ça 
ne peut pas s’administrer. 
Le charisme m’amène là où je n’avais pas pensé…. 
La graine de moutarde donne non seulement le plus grand arbre mais, de plus, cet arbre permet d’accueillir les 
oiseaux qui viennent d’ailleurs  
 

TEXTE 2 : LA MISE EN ŒUVRE D’UN CHARISME EST L’ŒUVRE D’UNE EQUIPE 

« Il monta ensuite sur la montagne ; il appela ceux qu’il voulut, et ils vinrent auprès de lui. Il en 
établit douze, pour les avoir avec lui, et pour les envoyer prêcher avec le pouvoir de chasser les 
démons. 

Voici les douze qu’il établit : Simon, qu’il nomma Pierre ; Jacques, fils de Zébédée, et Jean, frère 
de Jacques, auxquels il donna le nom de Boanergès, qui signifie fils du tonnerre ; André ; Philippe ; 
Barthélemy ; Matthieu ; Thomas ; Jacques, fils d’Alphée ; Thaddée ; Simon le Cananite ; et judas 
Iscariot, celui qui livra Jésus. » 

Mc 3, 13-19 

Il choisit 12 « types ». Il a mis ensemble des gens qui ne se seraient jamais croisés : 
- des pêcheurs 
- collecteur d’impôt (Matthieu qui collectait pour le temple et pour Rome) 
- des gens qui travaillaient dans le maquis 
- Judas 

La 1° équipe avait tout pour ne pas travailler ensemble. Pierre la ramène tout le temps, c’est un 
ambitieux .. 
Il les choisit pour vivre avec lui. 
Pour vivre ensemble, il faut d’abord travailler sur soi, se convertir. 
Il faut prendre des gens qui s’engagent, pas des bons copains… 
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Ils prient d’abord, ils vivent d’abord avec lui, Jésus pour pouvoir vivre ensemble et chasser les démons : 
- la jalousie 
- l’ambition mal placée 
- l’égoïsme 
- l’autoritarisme 
- le cléricalisme 
- etc…. 

Les petits démons ont pignon sur rue…… 
 

TEXTE 3 : LA MISE EN PLACE D’UN CHARISME EST UNE MISSION COMPLEXE 

Vous êtes le sel de la terre. Si le sel se dénature, comment redeviendra t’il du sel ? Il n’est plus 
bon a rien : on le jette et les gens le piétinent. 

Vous êtes la lumière du monde. Une ville située sur une montagne ne peut être cachée. Et l’on 
n’allume pas une lampe pour la mettre sous le boisseau on la met sur le lampadaire, et elle brille 
pour tous ceux qui sont dans leur maison. De même que votre lumière brille devant les hommes : 
alors, en voyant ce que vous faites de bien, ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux. 

Mt 5, 12-16 

Jésus est un homme de vérité. 
Vous êtes le sel de la terre : le sel ne donne pas du goût, le sel révèle le goût. 
C’est vrai dans la relation éducative, l’autre est ce qu’il est. Je vais l’aider à révéler ce qu’il est. 
Si on met trop de sel, cela ne marche plus, il faut le faire à dose homéopathique. 
Je prends la métaphore de la tomate. Pour que le sel pénètre dans la tomate, il faut que la tomate soit 
ouverte. 
Pour l’humain, je peux révéler l’autre dans ses faiblesses, ses blessures et ce pour que l’autre puisse 
être révélé à lui même. 
Pour travailler ensemble il faut être très délicat, être attentif à l’autre et être vrai. 
 
Vous êtes la lumière du monde 
Si j’observe la lumière je suis ébloui. Le propre de la lumière est de ne pas être regardée mais grâce à la 
lumière vous allez pouvoir vous déplacer 
Vous travaillez avec les autres et cela met en lumière leurs parcours, leurs volontés. 
Au niveau éducatif ce n’est pas dire ce qu’il faut faire MAIS dire ce qui est en train de se passer, dire tu 
es sur le bon chemin ou bien tu es sur un mauvais chemin. 
Sans lumière on ne sait pas où l’on va. Plus la lumière est à distance, plus elle éclaire. 
On n’est pas là pour dire le sens mais pour mettre en lumière le sens ou dire qu’il n’y a pas de sens. 
Dès que l’on met de la lumière, il y a de l’ombre… Toutes les personnes ont des zones d’ombre. 
L’ombre va avec la lumière. 
 

TEXTE 4 : LA MISE EN PLACE D’UN CHARISME SE FAIT A LA SUITE DU BON PASTEUR 

« Moi, je suis le chemin (la Voie), la Vérité et la Vie : personne ne va vers le père sans passer par 
moi » 

Jn 14,6 

Le bon pasteur conduit le troupeau de là où il est vers un meilleur pâturage.  On les conduit hors de….. 
Educateur = conduire hors de 



 3 

De bébé vers enfant 
D’enfant vers adolescent 

D’adolescent vers adulte 
Attention de ne pas conduire à soi : conduire à soi = séduire, très mauvais bien sûr. 
Jésus est là, JE SUIS (nom de Dieu, révélé à Moïse dans la bible) 
Le chemin 

La Vérité 
La Vie 

L’enfant va pouvoir développer JE 
 

TEXTE 5 :  

« Je suis le bon berger, je connais mes brebis et mes brebis me connaissent, comme mon Père me 
connaît et que je connais mon Père » 

Jn 10, 14-15a 

Connaître l’autre = naitre avec 
Il faut être témoin de la naissance quotidienne. 
Développer une présence pour accueillir l’autre 

VIVRE AVEC 
 

TEXTE 6 :  

« Si un homme a cent brebis et que l’une d’entre elles vienne à s’égarer, ne va-t’il pas laisser les 
quatre-vingt-dix-neuf autres dans la montagne pour aller à la recherche de celle qui s’est égarée» 

Mt 18,13-16 

Il peut laisser 99 brebis car elles sont en sécurité entre elles et donc il peut aller chercher la 100° 
Importance de la construction du groupe. 
 

TEXTE 7 :  

« Et ils amenaient à lui des enfants pour qu’il les touche, mais les disciples les réprimandaient avec 
sévérité. 

Mais voyant cela Jésus se fâcha et il leur dit : « Laissez les enfants venir à moi, ne les empêchez 
pas, car le règne de Dieu est à eux (ceux qui sont comme tels) 

Amen, je vous le dis celui qui n’accueille pas le royaume de Dieu en enfant, n’y entrera pas » 

Et les ayant pris dans ses bras, il les bénissait en imposant les mains sur eux. 

Mc 10, 13-16 

Il les prend dans ses bras, nous devons embrasser, nous devons aimer ceux à qui nous nous adressons. 
Aimer c’est s’intéresser à 
Il les bénit = dire du bien 
Il imposa les mains, cela veut dire sécuriser…. 


